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Centros psicosociales, gerontológicos, de salud, módulos de prevención de 

toxicomanías... Durante los últimos tres años, los municipios madrileños 
se han cubierto de numerosos servicios asistenciales, creados por los 

Ayuntamientos en un intento de paliar las deficiencias existentes en materia 
sanitaria. Estos centros municipales, sin embargo, no pueden cubrir todas las 

necesidades y las distintas corporaciones siguen reivindicando unos hospitales, que en 
muchos casos no dejan de ser una continua y siempre incumplida promesa. 

Durante los últimos tres años 
se han multiplicado los centros médicos 

de los Ayuntamientos 

IRRESISTIBLE 
ASCENSIÓN DE LA 
SANIDAD MUNICIPAL 

En el partido judicial de Ma
drid, la política sanitaria de los 
Ayuntamientos ha girado en 
torno a la potenciación de los 
servicios sanitarios ya existen
tes, al tiempo que se creaban 
otros, con e l í in de cubrir lagu
nas en la atención que presta la 
Seguridad Social. 

En Madrid capital han au
mentado la capacidad, servi
cios y personal de los centros 
de promoción de la salud 
—muchos de nueva crea
ción—, así como los equipos 
quirúrgicos y casas de socorro. 
El objetivo de la Corporación 
madrileña es que estos centros 
constituyan el «primer escalón» 
en las urgencias, a fin de des
congestionar los grandes hos
pitales. 

En el resto de los municipios 
del partido judicial de Madrid, 
al tiempo que se han reivindi
cado sin descanso los hospita
les prometidos, las distintas 
corporaciones han creado nu
merosos servicios sanitarios, 
que cubrían o paliaban 
—según los casos— una asis
tencia «oficial» a todas luces 
deficitaria. 

MEDICINA COMUNITARIA 
Así, en el caso, por ejemplo, 

de Alcorcón, cuyo centro psi-
cosociaTfue creado en mayo de 
1981, y que a lo largo de sus 
primeros trescientos setenta y 
cinco días atendió a cerca de 
mil pacientes. Pacientes que 
encontraron, gracias al Ayun
tamiento, una atención ade
cuada a sus problemas de salud 
mental. La Corporación quería 
así dar un paso más en el cami
no por una medicina comuni
taria, enraizada en la pobla
ción y la ciudad en que se resi
de, encaminada al tratamiento 
y asesoramiento en materia de 
salud en una más amplia acep
ción: campañas de prevención, 
planificación familiar, urgen
cias... 

Con esta misma filosofía 
funcionan centros de salud 
municipal en prácticamente 
todos los municipios del parti
do judicial de Madrid, donde se 
realiza una labor esencialmen
te preventiva, encaminada a 
evitar las enfermedades antes 
de su aparición. Dentro de este 
contexto se han creado tam
bién centros gerontológicos y 
de prevención de las toxicoma
nías —caso de Leganés— en 
un esfuerzo por atender a los 
sectores marginados. 

En Alcobendas hay que des
tacar el centro municipal de 
salud, que funciona bajo el pa
trocinio y a instancias del 
Ayuntamiento. Esta es una de 
las soluciones que los ayunta
mientos han adoptado ante las 
deficiencias asistenciales que 
la Administración Central no 
cumple. 

Con la puesta en marcha de 
este tipo de iniciativas se pre
tende poner, al servicio del 

pueblo la medicina comunita
ria y preventiva, desconocidas 
hasta entonces. En el centro de 
salud el primer servicio que se 
creó fue el gabinete de orienta
ción y planificación familiar, 
cuya misión es la ayuda, tanto 
medica como formativa, a tra
vés de una serie de charlas y 
conferencias que se imparten 
semanalmente. En el centro, 
además del servicio de planifi
cación familiar y de servicios 
de consulta, existe un laborato
rio de higiene municipal. 

PRIMER GABINETE 
DE EMPRESA 

Dos son los municipios que, 
dentro del partido judicial de 
Aranjuez, tienen una clara 
política sanitaria a través de la 
creación y desarrollo posterior 
de los centros municipales de 
salud: Aranjuez, cabecera de 

Sartido, y Arganda. El Centro 
lunicipal de Aranjuez, que 

desde el pasado año funciona 
como una fundación pública 
con perfecta autonomía ante el 
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La salud mental ha sido una de las áreas de atención preferente por parte de los centros sanitario 
municipales 

torio municipal se completa el 
programa del centro de salud. 

En Arganda, la política sani
taria esta dirigida, fundamen
talmente, a la prevención psi
quiátrica, medicina preventi
va, educación sanitaria, plani
ficación familiar, educación 
sexual y escuela de padres. 

Por lo que respecta a 
Móstoles, en el partido judicial 
de Navalcarnero, el Ayunta
miento está a punto de iniciar 
la construcción del centro de 
sa lud ( v e r C I S N E R O S 
18-12-81), cuya terminación 
está prevista para los primeros 
días del próximo año y con el 
que se dotará a la población de 
la pieza clave de la infraestruc-

marcha el centro psicosocial; el de Torrejón pondrá en f^jud 
servicio municipal de ambu- namiento el Centro de *&¿ 

Municipal en breve. Las ou , 
del Centro de Salud Municip* 
de San Fernando esta». 
prácticamente terminadas, 
bien en el último momento * 
gunos vecinos han iri.terv«3i 
jurídicamente contra la "f u-
ción del centro, lo que na ¡> 
puesto la paralización de 
obras. 

CESIÓN DE LOCALES 

Los ayuntamientos de Ce 
cedilla y Guadarrama —P*' 
do judicial de San L ° r e " z 0 ^ 
recientemente han P,ues°get¡-
marcha un servicio de urge 

lancias, en funcionamiento 
desde finales de 1979 a través 
de un convenio con la Cruz 
Roja; el centro municipal de 
urgencias, que en el primer 
año de funcionamiento lleva 
atendidos más de 11.000 casos. 

Como proyectos más impor
tantes figuran la creación de 
dos consultas odontológicas en 
los centros de equipamiento 
integrado que ya están en 
construcción. 

CENTROS EN PROYECTO 

Los Ayuntamientos de Alca
lá de Henares, Torrejón de Ár-

Centro de salud de Pozuelo de Alarcón: una atención que en todo momento huye de las masificacio-
nes habituales de la Seguridad Social 

Ayuntamiento, ha potenciado 
los gabinetes de asesoramiento 
familiar para los casos de di
vorcio, sexualidad de la pareja, 
planificación e información en 
general. Una de las principales 
medidas adoptadas por el cen
tro fue la creación del primer 
gabinete de empresa dentro de 
un ayuntamiento, para cubrir 
las necesidades de la plantilla 
municipal. 

Dentro del plan sanitario se
guido, con los reconocimientos 
escolares, se ha perseguido una 
política de medicina preventi
va en la población infantil a 
dos niveles fundamentales: re
conocimientos físicos y 
psíquicos, a través de un gabi
nete psicológico creado para 
tal fin. Con la puesta en mar
cha próximamente de una ex
periencia de ayuda a domicilio 
de los ancianos que lo necesi
ten y la creación de un labora-

tura necesaria para garantizar 
la prevención de la salud. 

En el mismo terreno de la 
medicina preventiva, el Ayun
tamiento de Móstoles lleva rea
lizadas, entre otras, dos campa
ñas anuales de revisión de to
dos los escolares, mediante la 
contratación de un equipo de 
pedíatras, y ha distribuido 
36.000 cartillas sanitarias esco
lares; ha aprobado 92 ordenan
zas en materia sanitaria que 
regulan el control de la calidad 
de las aguas, de los residuos 
sólidos, la venta ambulante y 
de los establecimientos hoste
leros, entre otros; >ha creado el 
Consejo de Salud, integrado 
por profesionales de los distin
tos centros sanitarios y repre
sentantes de los vecinos, pa
dres de alumnos y sindicatos. 

Por lo que respecta a la me
dicina asistencia]., la Corpora
ción mostolense ha puesto en 

doz, Coslada y San 'Fernando 
de Henares tienen, en cuanto a 
política sanitaria se refiere, 
posturas y criterios semejantes. 
Estos cuatro municipios se 
plantearon desde el primer 
momento la necesidad de dotar 
a sus respectivos vecinos de los 
medios sanitarios necesarios 
para cubrir todas sus necesida
des. 

Aunque la sanidad es com
petencia de la Administración 
Central, la falta de atención 
que ésta le presta ha impulsado 
a los Ayuntamientos a crear 
centros de salud. Así en Alcalá 
de Henares ya entró en funcio
namiento el pasado año el 
Centro Municipal de la Salud, 
que cuenta con un gabinete de 

Elanificación familiar, especia-
stas para la recuperación de 

los niños con problemas esco
lares y fracaso escolar, etc. 

También el Ayuntamiento 

El principal 
objetivo de la 

política sanitaria 
de las 

corporaciones 
es llevar a cabo 

una labor 
preventiva, 
paliando las 
deficiencias 

asistenciales de la 
Seguridad Social 

cia para el traslado de los en 
fermos a la capital, que na e 
trado en funcionamiento c 
unas ambulancias, dotadas 
los más modernos sistemas. 

En Collado Villalba es don
de realmente existe problern^ 
sanitario, según ha declarado 
CISNEROS el alcalde, Carlos 
López Jiménez: «si quien tiej . 
que decidir que se naga aq 
un ambulatorio viene un o 
de la temporada de veran«-
cuando se puede tardar en n 

§ar a Madrid una hora y »™¡a 
ia, comprenderá la urgen<-

que existe sobre este centro » , 
nitario. En el tema de sanid¿ 
hemos conseguido cosas, au 
que nuestro trabajo nos ha cu 
tado. De un local de veinte rne 

tros cuadrados, donde había " 
consultorio, hemos conseguí" 
una clínica de urgencia Y u 
consultorio de la Seguridad »" 
cial de 600 metros cuadrados • 
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• El pasado día 16 el PCE 
¡n 1° con los Periodistas de 
°s distintos medios escritos 
^o rueda de prensa en con-
^moractón de los tres años 

e, auuntamientos demo-
"attcos. Por parte del Partido 
£°munista asistieron Juan 
Jancisco Pía, primer tenien-
«• ae alcalde del Ayuntamien-

ae Madrid y secretario de 
Mítica municipal; Francisco 
ctól rera ' conceÍal de Circula-
"?n. y Miguel Pesquera, res-

wnsable político del movi-
^«nto ciudadano. 

* Juan Francisco Pía 
'Tsegún informa Antonio 
U a rcía Ruiz- manifestó 

W* es un tiempo suficiente 
Para valorar lo hecho y estas 
l^has son el disparo para la 
V*oxima campaña electoral. 
** jo. hora de hacer un juicio 
obre el funcionamiento de 

, , .oyuntamientos demo-
''aticos se manifestó como 
otisfecho y le pareció que la 

Mistión había sido globalmen-
e Positiva. *Nuestro orgullo 
s ta en que han remitido el 
.r°anismo salvaje, el desalo
jo de la población anciana del 
^ntro de lo ciudad, y en 
^nninos generales dijo que 
" los ayuntamientos se ha 

j¡*° al límite de las competen-
'a s , se han escogido proble

mas que nQ se podían solucio-
ar por parte de las corpora-
lones municipales.» 

5 Ew cuanto a los temas a 
^ cutir, puso especial interés 

n los de la «democratización 
~e la Administración Local, la 
*onsparencia de gestión no 
olo para los representantes 

Populares, sino también para 
os vecinos, y se manifestó en 
^ Postura de que el Ayunta

miento debe ser quien inspec-
^one y el Estado a quien se 
Pague en cuanto al tema del 
9osto público. 

~ En otro momento dijo que 
*Vejnos una España plural y 
^nida», y continuó exponien
do los puntos principales en 
o s ^ que pretenden que se 

actúe, como en la ley de 
régimen Local, la ley del Sue-
l°, la promoción pública y la 
rehabilitación de los cascos 
urbanos y la discusión de la 
Knanciación del gasto 
Público. 

• P o r lo que respecta a las 
Próximas elecciones munici
pales, afirmó que <las va a 
Qanar la izquierda y los co
munistas vamos a seguir par-
'Jcipando en las mayorías de 
9obierno municipal». Expresó 
jombién su satisfacción por 
jos resultados obtenidos en 
'as ciudades donde ha habido 
una mayoría comunista. 

Casi cuatrocientas viviendas llevan seis años a medio construir 

CONFLICTO EN LA COOPERATIVA 
SAN JUAN DE ZARZAQUEMADA 

Numerosos vecinos de la 
cooperativa de viviendas San 

Juan del barrio de 
Zarzaquemada en Leganés se 
agolparon el pasado martes 

ante la puerta de los juzgados 
municipales de esta localidad 
para apoyar a los vecinos que 

fueron acusados por José 
Antonio Carretón, antiguo 

presidente de la cooperativa, de 
haber llevado a cabo malos 

tratos contra su persona. 
Terminada la vista, al señor 
Carretón, contra el cual los 

cooperativistas han efectuado 
dos demandas, decidió 

presentar una querella criminal 
por injurias, desterrando el 

termino agresión. 

«Nos hemos reunido a la 
puerta del juzgado —explicó a 
CISNEROS el portavoz de los 
vecinos, Gregorio Pintor— 
porque el señor Carretón en 
cierto momento hizo unas ma
niobras no muy claras que se 
referían al pago de unas hipo
tecas que nosotros ya habíamos 
pagado, pero que él no depositó 
en la Caja Postal de Ahorros. 
En aquella ocasión subieron 
cierta cantidad de personas a 
la gestoría Alonso, donde el se
ñor Carretón quiso realizar 
esta actuación, a pedirle res
ponsabilidades del porqué no 
había hecho el ingreso de las 
hipotecas, cuatro semestres en 
concreto.» 

«Tuvo que intervenir la Po
licía y el antiguo presidente de 
la cooperativa, aprovechando 
esta circunstancia hizo una 
acusación contra dos coopera
tivistas por malos tratos. Pero 
esto no es cierto porque la poli
cía estuvo presente en todo 
momento y los cooperativistas 
no le tocaron ni un solo pelo de 

Las viviendas —que vemos en la fotograjía— no se 
acaban nunca, según el representante de los coope

rativistas 

Miembros de la cooperativa San Juan, a la puerta 
del edificio de los juzgados, al fondo de la foto 

la ropa, como él manifestó.» 

MAS DE TRESCIENTAS 
VIVIENDAS SIN COSTRUIR 

El día 27 de febrero se cele
bró una asamblea de la coope
rativa de viviendas San Juan, 
en la cual se efectuó una vota
ción que José Antonio Carre
tón salió derrotado y se le des
tituyó de la junta rectora. «Esto 
es lo que esperábamos todos 
—afirma el señor Pintor— 
porque sabíamos que la razón 
estaba de nuestra parte. Salió 
una nueva junta con 665 votos 
a favor contra dos que tuvo el 
señor Carretón.» 

La cooperativa cuenta con 
1.048 viviendas en la primera 
fase y una segunda fase de 600. 

De éstas están entregadas 260 y 
340 que llevan alrededor de 
seis años aún en estructura.» 
Los de la primera fase —seña
la Gregorio Pintor— somos 
conscientes de que estos seño
res de la segunda fase han sido 
gravados considerablemente 
en sus intereses, pero que noso
tros no la podemos resolver.» 

«Cuando el señor Carretón 
se hizo cargo de la cooperativa, 
venía pregonando que iba a 
defender los intereses de la se
gunda fase, que iba a construir, 
etc. Sin embargo, las casas si
guen sin terminarse, a pesar de 
que cuando entró tenia licen
cia de obras, un préstamo hipo
tecario de 150 millones de la 
Caja Postal de Ahorros y todos 

los trámites legales. Desestimó 
todo y quiso hacer un nuevo 
plan de construcción de vi
viendas. Esto provocó que los 
360 cooperativistas de esta fase 
se vayan borrando poco a poco, 
puesto que los presupuestos de 
las viviendas, al cambiar los 
proyectos, cada vez se incre
mentan más.» 

Los problemas de las dos fa
ses son muy distintos. «Noso
tros —analiza el señor Pin
tor— estamos en plan de liqui
dación porque llevamos cinco 
años viviendo y ellos en fase 
de construcción.» La nueva 
junta rectora está trabajando 
en este momento en dar solu
ción a ambos casos. 

En solidaridad con los 2.000 niños de la ciudad que no tienen colegio para el próximo curso 

HUELGA DE ESCOLARES EN LEGANES 
Se celebrará el próximo día 29 

El día 29 de este mes los esco
lares de Leganés realizarán un 
paro en solidaridad con los 2.000 
niños de esta localidad que po
drían perder su primer trimestre 
de clases del curso 82/83, como 
consecuencia de la demora en el 
comienzo de las obras de tres 
nuevos centros escolares por 
parte del Ministerio de Educa
ción, según ha informado a CIS
NEROS el alcalde de esta locali
dad, Ramón Espinar. Ese mismo 
día por la tarde se celebrará una 
gran manifestacón a la que se 
espera acudan unos 25.000 perso
nas. Al final de la misma inter
vendrán representantes de la 
Corporación para explicar a los 
asistentes la situación planteada. 

«Hasta este momento —afirma 
Ramón Espinar— tenemos con
cedidos tres colegios nacionales 
de 24 unidades y la reparación 
del colegio San Agustín, con ca
pacidad para albergar a 1.200 
alumnos. Sin embargo, a causa 
de esta insostenible demora en el 
inicio de las obras, nos encontra
mos con que podemos estar a 
principio de curso con menos co
legios nacionales de los que este 
Ayuntamiento necesita para es-
colarizar a todos los niños de 
EGB.» 

«La respuesta del Ministerio 
ante esta situación —continúa— 
está siendo en mi opinión incali
ficable. La demora es insosteni
ble y por ello vamnos a iniciar 
una campaña para exigir la in

mediata puesta en marcha de los 
centros escolares, cuyas obras es
taba previsto que terminaran an
tes del próximo curso.» 

ACCIONES A EMPRENDER 
El 10 de julio de 1981 el pleno 

de la Corporación Municipal ce
dió los terrenos ubicados en la 
parcela «Y» del polígono El Ca
rrascal, situado en la avenida de 
Europa. Acordó también la ce
sión de otras dos parcelas ubica
das en la confluencia de la ave
nida de Gibraltar con la carrete
ra de Villaverde, de las cuales el 
Ministerio aceptó sólo una. Y, 
por último, el 7 de abril de este 
año, el pleno corporativo decidió 
la parcela situada en la avenida 
Doctor Fleming de esta ciudad. 

Con el fin de evitar largos 
desplazamientos de los escolares, 
el Ayuntamiento ha pretendido 
que la construcción de estos nue
vos colegios se efectúe en las zo
nas más deficitarias de centros 
escolares, lo que ha supuesto 
para la Corporación Municipal la 
necesidad de adquirir suelo y do
tar de servicios a las parcelas, lo 
que ha supuesto un gasto que su
pera los 44.000.000 de pesetas. 

El calendario de acciones pre
vistas para presionar a los res
ponsables del Ministerio y con
cienciarles de la urgente necesi
dad de construir los nuevos 
colegios ha comenzado el martes 
pasado, día en el que tuvieron 
lugar dos reuniones en el salón 

Ramón Espinar, alcalde de Leganés 
de sesiones del Ayuntamiento. 
La primera de ellas con los di
rectores de los colegios públicos 
de Leganés y la segunda con las 
asociaciones de vecinos. 

Desde el miércoles hasta el 
próximo día 27 están convocadas 
diversas asambleas informativas 
en varios colegios públicos. El 
día 28 en el salón de actos del 
Ayuntamiento tendrá lugar una 
asamblea a la que asistirán las 
asociaciones de padres de alum
nos, Federación de Padres de 
Alumnos, asociaciones de veci
nos, partidos políticos y sindica
tos. 

Por último, el jueves día 29 se 
celebrará la manifestación y el 

paro escolar. «A estos niños que 
se solidarizarán con los 2.000 
afectados por el retraso en la 
construcción de los colegios tam
bién les repercute el problema, 
porque la solución que dará el 
Ministerio pienso que será la de 
poner el doble turno y a eso nos 
negamos rotundamente como 
Ayuntamento, ya que afectaría a 
la calidad de la enseñanza. Por 
nuestra parte, continuaremos el 
proceso emprendido y entende
mos que la única forma que tiene 
el Ministerio de Educación de 
funcionar es la presión popu-
lar.Estamos dispuestos a que la 
tengan y en grado que no han 
conocido nunca en Leganés.» 
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